

कक्षा XII

विषय : समाज शास्त्र

कोड: 585

समय: 3 घंटे

कुल अंक: 88

Time: 3 Hours

Total Marks: 80

1. इस प्रश्न पत्र में 38 प्रश्न हैं, जो चार खंडों ए, बी, सी, डी में विभाजित हैं।
2. सभी प्रश्न अनिवार्य हैं।
3. खंड ए के प्रश्न संख्या 1 में बीस प्रश्न हैं। प्रत्येक प्रश्न 1 अंक का है।
4. खंड बी के प्रश्न संख्या 21 से 29 में नौ अति संक्षिप्त उत्तर टाइप के प्रश्न हैं। प्रत्येक प्रश्न का उत्तर लगभग 25-30 शब्दों में दिया जा सकता है। प्रत्येक प्रश्न 2 अंक का है।
5. खंड सी के प्रश्न संख्या 30 से 35 में छह लघु उत्तर प्रकार के प्रश्न हैं। प्रत्येक प्रश्न का उत्तर लगभग 75-125 शब्दों में दिया जा सकता है। प्रत्येक प्रश्न 4 अंक का है।
6. खंड डी के प्रश्न संख्या 36 से 38 में तीन दीर्घ उत्तरीय प्रश्न हैं। प्रत्येक प्रश्न का उत्तर लगभग 150-200 शब्दों में दिया जा सकता है। प्रत्येक प्रश्न 6 अंक का है। प्रश्न संख्या 36 का उत्तर दिए गए गद्यांश की सहायता से दिया जाएगा।

General Instructions: -

1. This question paper consists of 38 questions, which are divided into four sections: A, B, C, D.
2. All the questions are compulsory.
3. Question no 1 of Section A consists of twenty questions. Each question carries 1 mark.
4. Question no 21 to 29 of Section B consists of nine very short answer Type questions. The answer to each question may be given in about 25-30 words. Each question carries 2 marks.
5. Question no 30 to 35 of Section C consists of six short answer type questions. The answer to each question may be given in about 75-

125 words. Each question carries 4 marks.

6. Question no 36 to 38 of Section D consists of three long answer type questions. The answer to each question may be given in about 150- 200 words. Each question carries 6 marks. Question no 36 will be answered with the help of given passage

भाग-1

PART-A

Q1. ~~Colonialism~~ gave birth to which of the followings?

उपनिवेशवाद ने निम्नलिखित में से किसको जन्म दिया?

- ~~Nationalism~~ B. ~~Industrialisation~~ C. ~~Castism~~ D. ~~Capital~~

ए. राष्ट्रवाद बी. औद्योगीकरण सी. जातिवाद डी. पूंजी

Q2. Which of the following is not a part of public transport?

निम्नलिखित में से कौन सा सार्वजनिक परिवहन का हाथ वाला हिस्सा नहीं है?

- ~~Metro~~ B. ~~Local bus~~ C. ~~Trainee~~ D. ~~Motorcycle~~
- ए. मेट्रो बी. स्थानीय बस सी. प्रशिक्षु डी. मोटरसाइकिल

Q3. Who is known as father of society?

समाज के पिता के रूप में किसे जाना जाता है?

- ~~Bersted~~ B. ~~George Simmel~~ C. ~~Bodmore~~ D. ~~August Comte~~
- ए. बियरस्टेड बी. जॉर्ज सिमेल सी. बोदोमोर डी. ऑगस्ट कॉमाइट

Q4. How many Varnas are in Indian state in India?

भारत में भारतीय राज्य में कितने वर्ण हैं?

- ~~One~~ B. ~~Three~~ C. ~~Four~~ D. ~~Five~~
- ए. एक बी. तीन सी. चार डी. पांच

Q5. Which is the most populated state in India?

भारत का सबसे अधिक जनसंख्या वाला राज्य कौन सा है?

- ~~Uttar Pradesh~~ B. ~~Haryana~~ C. ~~Goa~~ D. ~~Punjab~~
ए. उत्तर प्रदेश बी. हरियाणा सी. गोवा डी. पंजाब

Q6. When did family Planning Programme Started in India?

भारत में परिवार नियोजन कार्यक्रम कब प्रारंभ हुआ?

- A. 1950 B. 1952 C. 1956 D. 1958
ए. 1950 बी. 1952 सी. 1956 डी. 1958

Q7. From which language word **Caste** is originated?

जाति शब्द की उत्पत्ति किस भाषा से हुई है?

- Portugal B. French C. Spanish D. Dutch
ए. पुर्तगाल बी. फ्रेंच सी. स्पेनिश डी. डच

Q8. Which of the following is Schedule Tribe?

निम्नलिखित में से कौन सी अनुसूचित जनजाति है?

- Gond B. Santal C. Bheel D. All of them
ए. गोंड बी. संथाल सी. भील डी. ये सभी

Q9. Which part of society is related to Discrimination Protection Policy?

भेदभाव संरक्षण नीति का संबंध समाज के किस भाग से है?

- Upper class B. Middle class C. Dominant caste D. SC
ए. उच्च वर्ग बी. मध्यम वर्ग सी. प्रमुख केंद्र डी. SC

Q10. Who wrote **Analogy of Religion**?

एनालॉजी ऑफ रिलीजन किसने लिखी?

- Bishop Joseph Butler B. Jyotiba Phule C. Rane D. Pt. Nehru
ए. बिशप जोसेफ बटलर बी. ज्योतिभा फुले सी. रलानेड डी. पं. नेहरू

Q11. Which is largest state in term of area in India?

क्षेत्रफल की दृष्टि से भारत का सबसे बड़ा राज्य कौन सा है?

- Tamil Nadu B. Rajasthan C. Sikkim D. Assam

ए. तमिल नायडू बी. राजस्थान सी. सिक्किम डी. असम

Q12. When did ~~Minority~~ Commission formed?

अल्पसंख्यक आयोग का गठन कब हुआ?

- 1972 B. 1976 **C. 1978** D. 1988

ए. 1972 बी. 1976 सी. 1978 डी. 1988

Q13. In which method ~~less people can be included~~ in Project work?

किस विधि से परियोजना कार्य में कम लोगों को शामिल किया जा सकता है?

- **Interview** B. Survey **C. Observation** D. None

ए. साक्षात्कार बी. सर्वेक्षण सी. अवलोकन डी. कोई नहीं

Q14. How many types of ~~observational studies are there~~?

अवलोकन संबंधी अध्ययन कितने प्रकार के होते हैं?

- Four B. ~~Three~~ (**C. Two**) D. ~~Five~~

ए. चार बी. तीन सी. दो डी. पांच

Q15. When was ~~the start of industrialisation in India~~?

भारत में औद्योगीकरण की शुरुआत कब हुई?

- 1854 B. 1900 **C. 1947** D. 2023

ए. 1854 बी. 1900 सी. 1947 डी. 2023

Q16. What is ~~the meaning of secular~~?

धर्मनिरपेक्ष का क्या अर्थ है?

- ~~Dominant~~ of one Region

ए. एक क्षेत्र का प्रभुत्व

- ~~Auspicious~~

बी. शुभ

- ~~Miyana Mahal~~

सी. मियाँ मल्हार

- ~~All Religions are equal~~

डी. सभी धर्म समान हैं।

Q17. How many tiers are there in Indian Panchayat System?

भारतीय पंचायत व्यवस्था में कितने स्तर हैं?

- 3 B. 4 C. 2 D) 10
- ए. 3 बी. 4 सी. 2 डी. 10

Q18. Which of the following states celebrate "BIHU"?

निम्नलिखित में से कौन सा राज्य "बिहू" मनाता है?

- Assam B. Punjab C) J.P D) Kerala
- ए. असम बी. पंजाब सी एमपी डी. केरल

Q19. When did globalisation start in India?

भारत में वैश्वीकरण की शुरुआत कब हुई?

- 1990 B. 1991 C. 1992 D. 1993
- ए. 1990 बी. 1991 सी. 1992 डी. 1993

Q20. Mass-communication is made up of how many words?

मास-कम्युनिकेशन कितने शब्दों से मिलकर बना है?

- 2 B. 3 C. 4 D. 5
- ए. 2 बी. 3 सी. 4 डी. 5

भाग-2

PART-B

Q 21. Write down any two definitions of sociology?

समाजशास्त्र की कोई दो परिभाषाएँ लिखिए?

Q22. What do you mean by duties?

कर्तव्यों से आप क्या समझते हैं ?

Q23. Define Sex Ratio?

लिंगानुपात को परिभाषित करें?

Q24. Write a definition of **schedule tribe**?

शेड्यूल जनजाति की परिभाषा लिखिए?

Q25. Write two difference between **caste and varna**?

जाति और वर्ण में दो अंतर लिखिए?

Q26. What is **surplus value**?

अतिरिक्त मूल्य क्या है?

Q27. Define **etymological meaning** of **Prejudice**?

पूर्वाग्रह का शाब्दिक अर्थ परिभाषित करें?

Q28. How many **languages are enshrined in 8th Art of Constitution**?

8वें संविधान में कितनी भाषाएँ निहित हैं?

Q29. Define **cultural differences**?

सांस्कृतिक अंतर को परिभाषित करें?

भाग-3

PART-C

Q 30. What do you understand by **Sociology**? Write down two **characteristics**?

समाजशास्त्र से आप क्या समझते हैं? दो विशेषताएँ लिखिए?

Q 31. Explain **Untouchability**?

अस्पृश्यता क्या है ?

Q32. What is **weekly markets**? Write down its work **strategy**?

साप्ताहिक बाज़ार क्या है? इसकी कार्यनीति लिखिए?

Q33. Define **culture** and write down any your **characteristics**?

संस्कृति को परिभाषित करें और अपनी कोई विशेषताएँ लिखें?

Q34. Describe the **Role of Revolution and Progress in social change**?

सामाजिक परिवर्तन में क्रांति और प्रगति की भूमिका का वर्णन करें?

Q35. Define **Panchayat Raj system** and its **objectives**?

पंचायत राज व्यवस्था और उसके उद्देश्यों को परिभाषित करें?

भाग-4

PART-D

Q 36. Since the 1990s, the government has adopted a policy of liberalization. Private companies and foreign companies are being encouraged to invest in them. Earlier these were reserved for the government, like telecommunication, civil aviation and energy etc. License is not required to open industries. Now foreign taxes are easily available at Indian shops. As a result of liberalization, many Indian companies – small and big – have been bought by foreign companies. At the same time, some Indian companies have become small and big multinational companies. The first example of this is when Parle drinks were bought by Coca Cola. Parle Beverages has an annual revenue of Rs 250 crore, while Coca Cola's advertising budget is Rs 400 crore. This level of advertising naturally increased consumption, a tradition Coca-Cola has replaced in many Indian beverages today. Another important area of liberalization could be retail trade. The government is attempting to sell its shares of public companies to private sector companies in a process called divestment. Many government employees are afraid that they may lose their jobs due to disinvestment. Modern Foods, which was created by the government to provide healthy, affordable food and was the first company to be privatized, laid off 60 percent of its employees in its first five years. 6

1. Since when has the government adopted the policy of liberalization? 2. What is not desirable about opening of industries?
3. Where are foreign goods easily available now? 4. Who has bought Indian companies?
5. What was the annual income of Parle Beverages?
6. The government is trying to sell its shares in public companies to private sector companies, what is this called? goes?

सन् 1990 के दशक से सरकार ने उदारीकरण की नीति को अपनाया है। निजी कंपनियाँ, विदेशी कर्मों की उन्हीं में निवेश करने के लिए प्रोत्साहित किया जा रहा है। जिन्हें पहले ये सरकार के लिए, जैसे दूरसंचार, नागरिक उड्डयन एवं ऊर्जा आदि के लिए आरक्षित थे। उद्योगों को खोलने के लिए अनुज्ञप्ति (लाइसेंस) वांछित नहीं है। अब भारतीय दुकानों पर विदेशी कर आसानी से उपलब्ध हो जाती हैं। उदारीकरण के परिणामस्वरूप बहुत सी भारतीय कंपनियों-छोटी एवं बड़ी को बरेलीय कंपनियों ने खरीद लिया है। साथ ही साथ कुछ भारतीय कंपनियाँ बहुदेशीय कंपनियाँ छोटी एवं बड़ी बन गई हैं। इसका पहला उदाहरण है जब पारले पेय को कोका कोला ने खरीदा। पारले पेय की सालाना आमदनी 250 करोड़ रुपये थी, जबकि कोका कोला का विज्ञापन बजट 400 करोड़ रुपए है। विज्ञापन का यह स्तर स्वाभाविक रूप से उपभोग की बढ़ा देता है, परंपरा कोका कोला ने आज कई भारतीय पेयों का स्थान ले लिया है। उदारीकरण का दूसरा महत्वपूर्ण क्षेत्र खुदरा व्यापार हो सकता है। सरकार सार्वजनिक कंपनियों के अपने हिस्सों को निजी क्षेत्रों को कंपनियों को बेचने का प्रयास कर रही है, जिसे विनिकेत कहा जाता है। कई सरकारी कर्मचारी इससे भयभीत हैं कि कहीं विनिवेश के कारण उनकी नौकरी न चली जाए। माडर्न फूड किये सरकार ने स्वास्थ्यवर्धक सस्ता खाना उपलब्ध कराने के लिए बनाया था, और वह निजीकरण की जाने वाली पहली कंपनी थी, ने 60 प्रतिशत कर्मचारियों को पहले पाँच वर्षों में जबरन सेवामुक्त कर दिया। A 6

1. सरकार ने उदारीकरण की नीति को कब से अपनाया है? 2. उद्योगों को खोलने के लिए क्या वांछित नहीं है?
3. अब विदेशी वस्तुएँ कहाँ आसानी से उपलब्ध हो जाती हैं? 4. भारतीय कंपनियों को किसने खरीद लिया है?
5. पारले पेय की सालाना आमदनी कितनी थी?
6. सरकार सार्वजनिक कंपनियों के अपने हिस्सों को निजी क्षेत्र की कंपनियों को बेचने का प्रयास कर रही है, इसे क्या कहा

जाता है?

Q37. **E**x**p**l**ai**n **th**e **me**an**ing** of **Pro**je**ct**work. **W**ri**te** down **ste**p**s** of **so**ci**a**l **sur**vey?

प्रोजेक्ट कार्य का अर्थ स्पष्ट करें। सामाजिक सर्वेक्षण के चरण लिखिए?

Or

Wri**te** down **two** **Pos**it**ive** **and** **two** **N**eg**ati**ve **poi**nt**s** of **Gl**ob**ali**z**ati**on **Di**sc**uss** & draw **co**n**cl**u**s**ion?

वैश्वीकरण के दो सकारात्मक और दो नकारात्मक बिंदु लिखें, चर्चा करें और निष्कर्ष निकालें?

Q 38. **Wh**at**i**s **co**lon**i**al**ism**? **W**ri**te** down **th**e **eff**ect**s** of **co**lon**i**al**ism** on **in**di**a**n **so**ci**e**ty?

उपनिवेशवाद क्या है? भारतीय समाज पर उपनिवेशवाद के प्रभावों को लिखिए?

Or

What**i**s **in**du**st**ri**a**l **so**ci**e**ty? **E**x**p**l**ai**n **i**t**s** **ch**ar**ac**ter**is**t**ic**s?

औद्योगिक समाज क्या है? इसकी विशेषताएँ बताइये?